

# Le roi du Siam, en train et en âne sur le Salève

Est-ce que le roi du Siam a vraiment existé ? On peut se poser la question, car son double de fiction interprété par l'acteur Yul Brynner dans la pièce (4525 représentations à Broadway), puis dans le film "Le roi et moi", rôle qui lui a valu l'oscar du meilleur acteur en 1957, pourrait laisser penser au public que le Roi du Siam est une création d'Hollywood. En fait, il n'en est rien et les rois de ce pays devenu aujourd'hui la Thaïlande font partie de la dynastie Chakri qui, depuis 1782, règne sur cet État sous le nom de Rama. Si le souverain actuel a pour nom Rama IX, l'une de ses ancêtres, Rama V, s'est autrefois offert une petite visite à la découverte du Salève, comme nous le détaille le Journal de Genève dans son édition du 29 mai **1897**.

« S. M. le Roi de Siam a fait mercredi une excursion au Salève. Annoncé à Veyrier pour deux heures et demie, le roi n'est arrivé qu'à trois heures et demie, après s'être fait excuser téléphoniquement. La compagnie avait mis en marche un train spécial ; inutile de dire que tout a parfaitement marché. Le roi, qui était accompagné d'une douzaine de person-

nages de sa suite, a beaucoup admiré la ligne en montant, et s'est félicité d'être venu. Aux Treize-Arbres, il s'est fait servir un thé complet, auquel il a invité tous ceux qui l'accompagnaient. Puis il a enfourché un des ânes qui se trouvaient là, et, avec sa suite, qui avait imité son exemple, il a été contempler la vue sur la plaine, qu'il a trouvée superbe, et a poussé jusqu'à la Petite-Gorge. Cette cavalcade de princes et d'altesses parcourant à dos d'âne le sommet du Salève ne manquait ni de pittoresque, ni d'imprévu. Le roi regrettait beaucoup de ne pas apercevoir le Mont-Blanc, enseveli sous les nuages, et a demandé à plusieurs reprises s'il ne se montrerait pas. La descente s'est effectuée sur Etrembières. En route, le roi, qui paraît s'intéresser beaucoup aux plantes et à l'agriculture, s'est informé de la vie et de l'occupation des habitants de Monnetier. Il a été surpris de se savoir sur terre française, et d'avoir ainsi si aisément et sans s'en apercevoir franchi la frontière suisse. Il a demandé si les populations suisse et française habitant près de la frontière se distinguaient l'une de l'autre de quelle manière, si elles étaient



Sa majesté Rama V, roi du Siam, a visité le Salève au mois de mai 1895.

soumises aux mêmes lois et si il ne se produisait pas des conflits de législation ou des difficultés entre les deux pays. Le roi et sa suite sont remontés en voiture à Etrembières. S. M. a très gracieusement remercié ceux qui l'accompagnaient ; il paraissait très satisfait de son excursion. »

De retour à Genève, le roi du Siam a été convié par le gouvernement genevois à un grand banquet au restaurant du parc des Eaux-Vives, banquet auquel assistait le Conseil fédéral in corpore. Ce dernier a offert au roi un fusil Schmid-Rubin, un mousqueton de cavalerie et un revolver d'ordonnance, avec mille cartouches par arme. Signalons que ce monarque est aujourd'hui reconnu comme le grand modernisateur du royaume de Siam. Il fut le premier roi à entreprendre des voyages à l'étranger, à Singapour, en Inde et en Europe, où il fut reçu deux fois en France. Inspiré par ce qu'il avait vu lors de ses voyages, il modernisa et centralisa l'administration de son pays, organisa les services postaux, les chemins de fer et fonda la première université, la première école d'administration, et la première école militaire du royaume du Siam.

DOMINIQUE ERNST